

# EL PUEBLO

SEMENARIO DEMOCRATICO

ÓRGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

AÑO II Precios de suscripción En Tortosa al mes. 0'50 pesetas. Fuera trimestre. 1'50 id. Sábado 30 de Agosto de 1902 Puntos de suscripción En la Redacción y Administración, calle de Mercaderes, 3, 1.º, 1.ª Núm. 82

## PERSISTIENDO

No podemos ni debemos permitir, bajo ningún concepto, que los que nos consideramos demócratas de verdad, sigamos durmiendo por más tiempo entregados.... en brazos de una de la más negra de las utopías: la *ilusión irrealizable*.

Sin embargo; no por eso vamos a proferir la más leve palabra de censura contra éste, ese ó aquél, por creer que la culpa de todo cuanto ha ocurrido en desprestigio del buen nombre del partido republicano, es de todos; absolutamente de todos los que en el militamos.

Bajo ese imparcial modo de sentir y apreciar el asunto, sólo se nos ocurre suplicar, que, arrinconemos intempestivas rencillas y rencores personales; y, con la vista fija al objetivo primordial de nuestras aspiraciones políticas-sociales, emprendamos con férrea voluntad vigorosa campaña de propaganda, hasta dejar sintetizado lo que somos, lo que deseamos y lo que valemos para regenerar á España.

Por dignidad, decoro, pundonor y vergüenza; debemos los demócratas despertar del letargo que nos atonta, atrófia, acobarda, nos vuelve míopes; impidiéndonos analizar el color de la realidad; que casi no puede ser más negro el que domina á esta nación en los actuales momentos.

Urge organizarnos *prácticamente* para dar la batalla decisiva. Lo que hasta aquí ha venido haciéndose, no pasa de ser un *plán teórico*, aceptable dentro el terreno de una *buena voluntad*, jamás como á *elemento contundente*, el decisivo para hacer inclinar la victoria de parte de la colectividad que de él ha sido fiado.

Desgraciadamente, el partido republicano ha vivido en exceso confiado del *idealismo*; es decir, que por el mero hecho de creerse que el Pueblo que sufre, padece, paga, llora y toca las consecuencias, es demócrata; por esa circunstancia, de lo que menos se han preocupado sus cabezas directoras, ha sido de prepararlo *prácticamente*, para

cuando llegase el instante supremo de luchar por la República.

Indudablemente la culpa ha sido de todos; los unos por creerse que comportándose así iban bien, y los otros, los más, por haberlo consentido.

Lo que llevamos dicho: urge organizarnos *prácticamente*, ha llegado el momento de dar patentes señales de vida, pero vida repleta de savia, de calor; vida que devuelva la perdida fé dentro el seno de valiosos elementos sociales, los cuales abandonaron á los *políticos de oficio*, para proseguir con más ardor en la defensa de sus propios derechos, tanto individuales como colectivos.

Así, pues, no nos queda otra solución, si es que no queremos sucumbir de asfixia.... clerical, la peor de las asfixias; que, sin perder momento, vayamos derecho,—por lo que afecta á esta provincia,—al punto cardinal, esto es: A la renovación del «Comité Provincial», que hoy existe, y nombramiento de una «Junta» ó «Juntas de propaganda radical»; más claro, revolucionaria, que responda á los fines expuestos en la *Circular* de la «Federación».....

Urge, repetimos por tercera vez, prepararnos para cuando levanten la suspensión de garantías en esta región catalana. ¡¡A trabajar todos, por y para España!!

MR. JEAN ESPILL.

## POLÍTICA REPUBLICANA

Los partidos políticos viven del movimiento, de la acción, de la propaganda diaria, de la continua exposición de las ideas, de afirmaciones en cuestiones de gobierno y de soluciones para los grandes problemas que afectan á la economía nacional.

Los republicanos no podemos poner raya, porque aparte los que se mueven y agitan por puro egoísmo personal y edifican con el arte de la palabra grandes construcciones que tienen bonita traza, que seducen á la vista, pero que están formadas con elementos inconsistentes, aquí no se ve nada que implique una ver-

dadera orientación ni una finalidad dirigida á llevar al pueblo á la conquista de los ideales.

Hay quien habiéndolo sido, y pudiendo y debiéndolo ser por sus envidiables condiciones de talento, de prestigio, de fuerza y de autoridad, vive en el más apartado silencio, ya que no en la mayor calculada indiferencia, atendiendo á los propios particulares intereses y dejando á un lado y dando de mano á los intereses públicos que tan apremiantemente reclaman su talento y sus actividades, y que tan obligados vienen por su historia y por las posiciones que ocuparan.

La patria siempre y en todo momento tiene derecho al esfuerzo y al sacrificio de sus hijos para salvarse y para redimirse; pero aquellos que tuvieron la fortuna de las primeras posiciones están muchísimo más obligados que todos los demás que pertenecemos al montón anónimo de los creyentes; y si en tiempos normales en que el progreso se realiza, la libertad va haciendo su camino, la justicia se abre paso y la equidad se reconoce, es obligado deber empujar para que se avance en la reforma y para que se mejore paulatina y sucesivamente; cuando todos los derechos están tentados, cuando el caudillaje y las oligarquias tienen su asiento, cuando impera la injusticia, cuando la libertad es objeto de befa, cuando es moda el luisismo, cuando todas las reacciones se enseñorean, cuando la condición del ciudadano está á la altura del siervo, cuando el que contribuye es considerado como bestia de carga cuya misión es producir para el zángano, cuando todo está conculcado y al que pide en justicia se le contesta con la arbitrariedad, al que demanda el derecho se le encarcela, hay que romper con todas las apatías, renunciar á las particulares y privadas conveniencias y reclamar todos los concursos de las actividades para la guerra sin tregua y sin cuartel, jugando para ello vida é intereses y comprometiendo hasta la honra para salvar á la patria del abismo y librar á los españoles de la abyección y del rebajamiento á que nos conducen los que todo lo han falseado.

No citamos nombres, porque en la conciencia de todos están. No queremos designar organismos, porque todos los conocemos. Bástenos decir que allí están nuestros prestigios históricos como bloques incommovibles y nuestras oficiales direcciones petrificadas.

Unos y otros inertes, muertos, no por el desengaño de ser secundados, sino por la nostalgia de su indiferencia ó por el temor de que, atizado el rescoldo, podría producirse el fuego revolucionario, cuyas llamas los envolverían á ellos.

Pero si no atizan el rescoldo, que se vayan, que se retiren para siempre y que dejen el paso franco á los que quieren de verdad la reorganización republicana y los riesgos del combate para triunfar ó perecer.

A.

Y sin embargo, ¿cómo es posible que algunos motivos más poderosos que

De espaldas al porvenir

Vivimos en España encadenados al pasado: de sus recuerdos nutrimos nuestras almas; con sus glorias exaltamos nuestros corazones. Y olvidados de los tiempos que corremos, y extraños á las luchas que al mundo agitan, vivimos en la leyenda, y de la leyenda sin afanes por lo nuevo, sin energías para el porvenir.

¿Cuán distinta España de los demás pueblos civilizados? Todos, en el empleo de sus energías, en la orientación de sus actividades, más que del bienestar presente cuidan del bienestar de las generaciones futuras del mejoramiento de las venideras colectividades. Y obrando así, no sólo aumentan la herencia de bienestar para la posteridad, sino que hacen obra de selección, porque perfeccionan los organismos sociales y afinan la mentalidad y subliman los sentidos; de ahí su progreso continuado, de ahí su engrandecimiento y poderío.

España no. De espaldas al porvenir, sólo cuida de mantener fuerte y vigoroso el nexo que la amarra al pasado. ¡Así le luce el pelo!

La cosa no es nueva, el mal es secular. Es que España entró con mal pie en la edad Moderna, con tan mal pie, que desde entonces quedó su suerte decidida: no iría ya más con los pueblos progresivos. Y así ha sucedido.

Ha sido la edad Moderna edad de redención para la humanidad. Marcaron sus albores ansias infinitas de vida; bautizóla el Arte, que con sus

nuevos ideales encendió los corazones y animó el pensamiento; el descubrimiento del Nuevo Mundo aumentó inmensamente el patrimonio del hombre; la pólvora y la imprenta ensancharon extraordinariamente su potencia en el mundo físico y su potencia en el mundo moral. Para que el hombre, que salía de las tenebrosidades de la Edad Media, se sintiera en plena posesión de sí mismo, le faltaba la emancipación de la conciencia, y ésta vino á dársela la revolución religiosa, la más fecunda de todas las revoluciones que han agitado al mundo puesto que con el derecho al libre examen y con el derrumbamiento de la intolerancia de la iglesia, que representaba, marcaba rumbos luminosos hacia la libertad, hacia la concepción humana del derecho, hacia el progreso indefinido.

Y España se atrevió en mitad del camino para oponerse á los avances de aquella mil veces sacro-santa revolución. Se puso al lado del papado y por él y para él gastó sus energías y derramó su sangre con profusión en los campos de Europa, saliendo de aquellas contiendas aniquilada y destruida, y con el estigma imborrable de intolerante y fanática con que la han marcado los pueblos para eterno ludibrio y para vergüenza eterna.

Desde entonces quedaba imposibilitada España de influir en los destinos de la humanidad. Sólo imponen sus leyes y su poderío los pueblos liberales, los tolerantes, los cultos, y sólo ellos marcan sus derroteros al mundo. Y, sin embargo, jamás tuvo nación alguna motivos más poderosos que España para influir en la vida de las sociedades humanas, á partir de los comienzos de la Edad Moderna. Ella aportó un mundo nuevo, que pudo haber sido la tierra de la libertad, la patria del derecho humano, la fragua del progreso; ella abrió nuevas vías á la navegación y al comercio, arterias por donde llevar á todos los ámbitos de la tierra, los dones de la civilización; ella avasalló en brevísimo tiempo pueblos y naciones que pudieran aportar el caudal de sus energías al acervo común de las energías humanas. ¿Qué otra nación se encontró jamás en caso parecido?

Toda esa obra portentosa, careció de finalidad para España, fué perdida para ella. ¿Por ineptitud de raza? ¿Por deficiencias de la mentalidad nacional? No; no fueron esas las causas. Explica la esterilidad de la obra la política de catolización intransigente inaugurada por los Reyes Católicos y continuada después por los Austrias y los Borbones; política por la que sacrificó España sus intereses y los intereses humanos á los intereses de la iglesia; que el criterio estrecho que la iglesia impuso y los sentimientos enteros que al calor de ella se desarrollaron fueron absolutamente incompatibles con los ideales expansivos que la obra requería para influir con su grandeza en la profunda transformación que experimentaba la humanidad.

Diffícil es que España pueda algún tiempo influir en los destinos humanos. Acontecimientos como los que desaprovechó, no se repetirán en la historia. Pero sean los que fueren los destinos de las colectividades huma-

nas para que en su vida sea fecunda la acción de España, requiérese que ésta cambie de procedimientos.

Hay que vivir la vida de este siglo XX, que será teatro de grandes y radicales transformaciones en la estructura y en la dinámica sociales. Mientras España sea la nación de la intolerancia y la tierra propia de fanatismo, mientras esté á merced de la iglesia y sea un verdadero feudo del papado, en tanto que siga, como hasta ahora, viviendo á espaldas del porvenir, será absolutamente incapaz para todo bien, para toda mejora que interese á la humanidad.

FRANCISCO PI Y SUÑER.

## Mentiras

La corte está de veraneo. Los políticos, los grandes aduladores de la reacción, los *patriotas* todos, se han marchado de la coronada villa y han sentado sus reales en las playas para descansar breve tiempo de fatigas y trabajos insoportables, indescriptibles...

El gobierno, preocupado como siempre con la introducción de reformas, se dá pisto y alardea de fiel cumplidor de su programa. Montilla anuncia un cambio radical de la Ley del Jurado. Moret trata de volvernos la ley municipal al revés.

Todo son reformas, buenos augurios, auspicios resplandecientes: ¡Vivimos en una balsa de aceite...!

Si repasamos todos los periódicos que sirven de instrumento á las distintas personalidades de los no menos distintos partidos y grupos en que la monarquía se divide—aunque son los mismos perros todos,—observaremos que vienen á coincidir para este tiempo en que el gabinete se halla preocupadísimo, como si para hacer ver al país que los hombres que lo gobiernan son unos maulas, hubiera necesidad de dar muchas vueltas al gorro y de aducir fundamentos sólidos.

El hablar mucho de una virtud, es prueba palmaria, irrefutable de que se practica poco. Esto dice Severo Catalina, en su célebre y bien escrita obra *La Mujer*, y esto mismo podemos aplicar nosotros á los *embusteretes* que nos quieren hacer pasar que en estos días de asfixiante calor, los ministros se preocupan con el entusiasmo y la fe que pintan, de llevar á la práctica lo que en buenos tiempos, en tiempos de *trabajo* no hacen.

Ya pasará Agosto y veremos finar Septiembre y se abrirán las cortes y oiremos en éstas lo de siempre. Que por enfermedad de aquél y por intransigencias de éste no se ha hecho nada. Son los recursos de los hombres que mangonean ó que intentan mangonear.

Pero los hemos conocido y no creemos sus palabras, porque éstas, como dice el gitano, hay que quemarlas.

**¡Constituyámonos en convención!**

Hay que hacer política, y política masculina; es preciso que dejemos de parecer una nación de mujeres, que no saben más que llorar y quejarse; que le piden al hijo y lo da; que le ro-

ban el voto y lo aguanta; que le quitan la finca y se deja; que le ponen sobre los lomos la inmensa carga de parásitos, y la lleva mansamente como caballo de simón; que le dan una administración africana á precio de europea, y la toma; que le mandan los ministros que la privaron de patria, y obedece.

¡Y todavía pretenden reinar sobre las ruinas!

¡Que nos devuelvan las 1.000 islas, los 3.000 millones, el honor limpio y la bandera inmaculada!

¡Que hagan salir del fondo del mar de Mindoro y del mar de las Antillas aquellas dos escuadras, ¡con cuyo coste se habria podido cruzar de caminos el territorio!

¡Que devuelvan al pueblo sus cien mil hijos, asesinados en Ultramar, y atajen esa horrible, interminable procesión de muertos que cruza á todas horas los espacios de la Península, compuesta de niños hambrientos, de viudas desoladas, de ancianos temblorosos que caen antes de su hora heridos de muerte, á distancia de meses, por el mismo machete, por los mismos tiburones por la misma química falsificada, por los mismos zapatos de cartón que mataron á sus maridos, á sus hermanos, á sus hijos!

La desesperación se ha sobrepuesto en nosotros, más aún que al instinto del orden, al mismo instinto de la vida. Porque para vivir como vivimos, es preferible no vivir.

Nos hemos abrazado á las columnas del templo, y nos salvaremos con él ó perecerá él con nosotros.

Hemos preferido y seguimos prefiriendo los procedimientos conservadores; no queremos chocar violentamente con los intereses creados; pero si empeñan, saltaremos por encima de ellos; si es fatal que hayamos de constituirnos en convención, nos constituiremos en convención.

JOAQUIN COSTA.

## DIONISIO CALVO

Ha muerto en Tortosa donde actuaba de juez, ya próximo á ascender á magistrado, Dionisio Calvo.

¿Quién era Dionisio Calvo?

Sus deberes profesionales y su carácter retraído le habían impedido tomar parte ostensible en la política; pero en el fondo era un republicano y un librepensador invencible.

Hermano paterno del célebre Calvo Asencio, amó desde niño las ideas liberales y cuando estudiaba en Madrid, formó parte de la famosa Sociedad estudiantil de la calle del Olivo, con Chies, Revilla, Ruiz Chamorro, González Serrano, Miguel Echegaray y toda la juventud dorada de entonces que tanto brillo á dado á las letras y á la política.

Precisamente su apartamento de la política y sus reservas impenetrables, le permitieron en sus últimos años prestar los más preciosos servicios á la clase proletaria. Juez de Barcelona en los tiempos de furiosa persecución de los obreros, ¡cuántas lágrimas no ha enjugado! ¡Cuántas cadenas no ha roto! Multitud de proletarios deben, sin saberlo, su libertad y el pan de sus familias al repu-

blicano decidido y resuelto Dionisio Calvo.

Unido á nuestro Director con la amistad más íntima desde que eran ambos estudiantes y compañeros de pupilage, esa amistad se había acrecentado á través del tiempo y de la distancia, y bastaba que Fernando Lozano, el despojado y el perseguido por defender á los débiles, dijera una palabra, una sola palabra á su amigo de corazón Dionisio para que éste supiera que aquello era la expresión de la justicia y lo hiciera por encima de todas las presiones de un poder corrompido.

¡Pobre, malogrado Dionisio! Ya saben en su hogar ya sabe su hermano Manuel, otro amigo del corazón, que nos asociamos íntimamente á su dolor.

Llego á tiempo de consignar al pie de estas líneas, en estas *Dominicales* que tanto quería Dionisio Calvo, mi profundo pésame por la muerte de amigo tan fiel, tan constante.

En aquella Barcelona de los tenebrosos procesos, del constante estado de guerra, se destaca la figura de Calvo extraordinariamente por su espíritu recto, por su amor á la libertad, por su culto á la justicia.

No ha dejado allí enemigos; ha dejado sí amigos de corazón que le recordarán mientras vivan.

ODÓN DE BUEN.

## Federación Republicana

Comisión de propaganda y organización

Circular.—La Federación Revolucionaria invita á todos sus amigos, á los republicanos todos, á las organizaciones políticas y societarias de tendencia progresiva y á cuantos se sientan sinceramente liberales, á solemnizar de algun modo la fecha del próximo 29 de Septiembre, aniversario de un trascendental acontecimiento revolucionario, del cual arranca la renovación política española.

Importa mucho que dicha efeméride no pase en silencio, no solo porque es justo rendir homenaje á la generación que supo conquistar y afianzar en las leyes derechos y libertades públicas que antes fecundaron con su sangre otras generaciones sino también por qué conviene en los comienzos de un reinado y cuando se está pasando una especie de revista de presente á las fuerzas políticas de la monarquía, que las de la libertad se manifiesten y hagan alarde de su número y de su entusiasmo, mientras llega la hora deseada de hacerlo también de su organización, unidad y disciplina.

Sabemos que Cataluña, Valencia y Andalucía preparan grandes solemnidades. Por regiones, por provincias, por pueblos, como quiera que sea, preciso es que los liberales y cuantos no han renegado de la revolución de Septiembre se dispongan á conmemorarla.

La prensa republicana abrirá, de seguro, sus columnas, á toda manifestación que se encamine á dicho fin. El correo y el telégrafo servirán de fácil vehículo á la expresión de los

sentimientos individuales y de las manifestaciones colectivas.

Ejercemos el derecho de reunión y el de manifestación en dicha fecha, para sostener y dar aliento á cuantos representando la España liberal y progresiva luchan en el campo político, en el sociológico, en la cátedra y en el Ateneo, en el laboratorio y en el taller, en el teatro, en el libro y en la prensa contra la España del pasado, reaccionaria, clerical ó absolutista.

Salud y libertad.  
Madrid 20 Agosto 1902.  
Alejandro Lerroux --Vicente Blasco Ibáñez.--Emilio Junoy.--Rodrigo Soriano.

### Creciente y.... menguante

—.....¿Me querrás?  
—¡Con toda mi alma!  
¿Siempre así?  
—Siempre..... ¡mi bien!  
¡Como el marino, la calma!  
¡Nuestro hogar será un "Eden,"!  
¡Un "Paraiso," de amores!  
¡Aureo nido angelical,  
tejido con néveas flores  
en brazos del ideal!  
¡Que de hermosos colorines,  
ruiseñores y....!

—Ramón,  
dime: ¿No habrá serafines?  
—Quien más qué tu? ¡mi ilusión!

Asi en *crescendo* vivian  
á lo Julieta y Romeo,  
dos amantes, que creían  
en la bondad "Prometeo,"  
Más ¡ay! el fuego... sagrado  
tanto ardió, que llegó un día  
en que Himeneo, cansado  
de oír, lo que siempre oía;  
llamó á Cúpido, y le dijo:  
—Dime, *ciego Saúltero*,  
¿"flechaste," bien?

—Tiré hijo,  
y acerté al golpe primero.  
—¿De modo que adivinaste?  
—Y tal,—añadió Cúpido.  
—Pues, si de verdad "flechaste,"  
puedo ya tejer el nido.

Partió Cúpido, é Himeneo  
unió, más listo que el viento;  
en lazo eterno, un deseo,  
con la verdad de un momento.

Pasó la luna de miel,  
seis meses, un año.... dos....;  
hoy, dice ella, es él infiel;  
y él, jura también por Dios,  
que ella., en fin: De aquel "Eden,"  
de aquel nido angelical,  
tanta flor, amor y bien,  
ruiseñores é ideal...  
sólo queda, en realidad,  
llanto, desdichas, dolor,  
y tres niños, que, en verdad,  
no saben lo que es amor  
paternal; pues, el hogar  
soñado, en dichas, ayer;  
se ha convertido en lugar  
que inferno debiera ser.

Ya no se oye: —¿Me querrás...?  
¿Siempre así?—Siempre ¡mi bien!—  
¡Hoy gobierna Satanás  
dentro aquel soñado edén!  
Ya resta muda la voz  
de acento dulce, infantil,

que juraba: ¡¡Ves.... los dos ....  
así.... juntos años mil!  
Hoy, sólo es desilusión:  
¡Todo en la vida es igual!  
¡Impulsos del corazón  
para luego salir mal!

En fin, dicen, y es patente;  
verdad es tan importante:  
"Que, tras un cuarto creciente,  
viene otro cuarto menguante."

VÍCTOR D'ALMAGRO.

### Crónica

EL PUEBLO, protesta del bárbaro atropello que el celeberrimo Narciso Portas cometió con nuestro querido correligionario don Alejandro Lerroux. Al propio tiempo felicita al señor Lerroux, por haber sabido repeler con la energía debida la agresión de Portas, demostrándole con la razón de los puños, que no impunemente se atropella á una persona dignísima y respetable.

La comisión organizadora para celebrar un banquete en honor del laureado escultor, nuestro paisano don Agustín Querol, acordó en principio, invitar á una reunión á todos los presidentes de las sociedades de Tortosa y á los señores Directores de la prensa local, prescindiendo de todo color político, ya que se trataba de honrar á un hijo ilustre de nuestra ciudad.

A dicha reunión, apesar del acuerdo previo no se invitó al semanario EL PUEBLO ni á la sociedad Centro de Unión Republicana.

No sabemos á que pueda obedecer tal eliminación ú olvido; si es lo primero, protestamos, ya que tanto EL PUEBLO, como el Centro de Unión Republicana, se precian como el primero en honrar al escultor Querol, gloria de Tortosa. Si es debido á lo segundo, lo lamentamos, ya que algún individuo de la comisión, debía haber hecho alguna indicación para que se subsanase el olvido, ya sea por la Comisión organizadora, el Centro Excursionista, ó el Presidente de una sociedad local.

Hacemos la observación anterior, en vista de que el *Diario de Tortosa* dice asistió á la reunión toda la prensa local á excepción de *La Verdad* y *Los Debates*.

*El Socialista*, semanario de Madrid, en su número 859 correspondiente al 22 del actual, se permite decir, escapando por la tangente que al parecer un concejal republicano influyó para que fueran presos algunos obreros carpinteros, *lleno de coraje porque sus operarios se habian declarado en huelga*.

Como creemos se alude á un correligionario, diremos á *El Socialista* que no puede resultar nada más injusto é inexacto que la información del colega, tanto es así, que extrañamos haya sido sorprendida su buena fé, no resultando la noticia más que un tejido de falsedades.

En primer lugar, los operarios del taller del aludido amigo, jamás se han declarado en huelga, lo que resulta la primera inexactitud de la información de *El Socialista*; para pro-

bárselo, apelamos al testimonio de toda la prensa local; y al tenor de esto, hiríamos probando su errónea información, pero hemos de dejar lo secundario para abordar lo principal, ya que se trata de lastimar la honra de una persona, mezclándola en sucesos en que no tomó la menor intervención.

Un colega local de la mañana, al siguiente dia, relató el suceso, y el resto de la prensa los dió cuenta del mismo por la noche; claro está que hallándose nuestra población en estado de guerra y siendo precisamente la cuestión obrera la causa de la suspensión de garantías, la autoridad militar tuvo que intervenir en el asunto.

Ya ve *El Socialista* como llegó el hecho á conocimiento del público, y, por lo tanto, de la autoridad militar.

Ahora, réstanos tan sólo decir, que nuestro amigo, el concejal republicano, niega en absoluto su supuesta influencia para la detención y esperamos que *El Socialista* para depurar hechos y como prueba de la injusticia que comete, al calumniar á quien para nada intervino en este asunto, procure adquirir los datos que crea precisos y se convencerá una vez más de la sin razón de su información respecto á Tortosa.

EL PUEBLO, espera que una vez convencido *El Socialista* de la injusticia cometida con nuestro amigo, y como prueba de imparcialidad hará una rectificación, que consideramos indispensable, ya que se imputan cargos injustos contra persona que nada tuvo que ver con el procesamiento de los obreros carpinteros.

Ha salido para Barcelona, desde donde se trasladará á Paris, nuestro correligionario don Rodrigo Soriano. El objeto de su viaje es asistir á las sesiones del Congreso que ha de verificarse en Ginebra, y con este motivo celebrará una conferencia con los diputados republicanos belgas y franceses. El señor Soriano sólo estará ausente de España unos quince dias.

Uno de estos últimos dias, cayó una niña de poca edad en el rio Ebro que á no haber sido el arrojado de nuestro amigo don Jacinto Ripoll, que se arrojó al agua inmediatamente, hubiera perecido ahogada.

Reciba el señor Ripoll, nuestro aplauso, ya que sin mirar el riesgo, salvó de una muerte segura á la desgraciada niña.

Señor Alcalde: creemos que debería destinarse un empleado municipal para que no permitiera que vagaran criaturas de corta edad por las orillas de nuestro rio, y de este modo tal vez se evitaría algún accidente como el que nos ocupa.

El 22 del corriente falleció tras larga y penosa enfermedad, el joven don José Fornos Cristóbal, hijo de nuestro querido amigo y correligionario don José.

El acto del entierro, fué una demostración del cariño de los amigos del finado, á la par que se demostró las muchas simpatías que tiene la familia de nuestro amigo.

Reciba el señor Fornos, y el resto de su familia la espresión de nuestro

sentido pésame y sírvale este de lenitivo á la pena que le embarga.

La prensa diaria de nuestra ciudad, ha publicado la lista del personal de la compañía dramática que próximamente debutará en el Teatro Principal.

Rogamos á la Empresa, que á serle posible, ponga en escena la obra de don Joaquin Dicenta, "Aurora", estrenada ha poco en Barcelona, la cual el público vería con agrado, y que creemos daría pingüe ganancia á la misma.

Hemos oido asegurar, que son algunas las bandas que se han inscrito para concurrir al Certámen musical, que se ha de celebrar en nuestra Plaza de Toros, durante las próximas fiestas.

Se han repartido por la Alcaldía los programas oficiales de las fiestas que se han de celebrar durante los días del 6 al 12 del próximo Septiembre en nuestra ciudad.

Tambien se han repartido otros en los que se anuncia, á la par que los festejos la mayoría de industrias y comercios de Tortosa.

En otro lugar de este número, reproducimos un artículo que dedica nuestro apreciado colega *Las Dominicales*, de Madrid, á honrar la memoria, de nuestro malogrado correligionario don Dionisio Calvo, juez que fué últimamente, del Juzgado de primera instancia de Tortosa.

De desear sería, que la Comisión de fiestas, recabara de las Empresas ferroviarias que han concedido rebaja de trenes, diera á conocer los precios y días de la rebaja, lo antes posible, pues son bastantes las personas que se han acercado á nosotros, á preguntarnos si los conocíamos.

\*\*\*\*\*

**COGNAC MOULETTE**

4 estrellas

20 AÑOS DE OSITADO  
EN TARRAGONA  
(GARANTIZADO)  
Ptas. 6 la botella

Gran Café de las Siete Puertas

Plaza Olózaga núm. 10.—Tarragona  
(TELÉFONO NÚN. 15)

\*\*\*\*\*

**JESUCRISTO**

Sus apóstoles y sus discípulos en el siglo XX

POR EL  
Conde Camille de Renessi

XVI EDICIÓN  
TRADUCCIÓN ESPAÑOLA  
DE  
Julí Ca-ballo y Carrión  
*Ingeniero francés*

**Precio 50 céntimos**

Librería Fontis, MADRID.—Casa  
del traductor, TORTOSA

Imp. de EL PUEBLO

# EL PUEBLO

Periódico semanal

Órgano del partido de unión republicana de Tortosa.

Redacción y Administración

Calle Mercaderes, 3, 1.º, 1.ª---TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 ptas.--Fuera trimestre 1'50 idem.

Anuncios y Comunicados á precios convencidos

## HARINAS SALVADAS Y CEREALES

Deposito de guanos y primeras materias

## ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

## TORTOSA

## CEMENTO

de la nueva mina de Alfara clase superior. Probado y os convencereis.

Deposito, frente la estación del tranvía, Almacén de Trapos de José Monclús.--Arrabal de la Cruz.--Tortosa.

## Grandes Canteras y Talleres

### DE FELIPE CURTO Y C.ª

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLOS (RODETS) DE GOLLALL, ULLDECONA y MONJUIT.

También se dedica á toda clase de empresas de sillerías, para construcciones en "ferro-carriles, carreteras y puentes".

Dirección, calle San Blás 9.

## TORTOSA